
 Niederschrift 

über die Jahreshauptversammlung 

der Eutiner Sportvereinigung 

von 1908 e.V. am 29. April 2022 im 

Brauhaus, Eutin 

 

Beginn:              19.33 Uhr           Ende:         21.54 Uhr 

Anwesend:       43 stimmberechtigte Mitglieder, 7 Gäste 

TOP 1: Begrüßung 

Der 1. Vorsitzende Herr Edwin Schultz eröffnet die Versammlung und begrüßt alle anwesenden 
Vereinsmitglieder, Gäste, Freunde und Förderer des Vereins.  Besondere Grüße gehen an Frau 
Obieray, stellvertr. Bürgermeisterin Eutin, Herrn Dieter Holst, Bürgervorsteher von Eutin, Mitglied 
und Ehrenvorsitzender Eutin 08, Herrn Wolfgang Kröger, 1. Vorsitzender Waldeck e.V., Herrn Jochen 
Degner, 1. Vorsitzender HSG Holsteinische Schweiz, insbesondere Herrn H.-G. Westphal, nach langer 
Krankheit wieder anwesend, Herrn Peter Meyer-Grage, 1. Vorsitzender des Fördervereins Eutin 08, 
Herrn E.-H. Brütt, 1. Vorsitzender der AG Eutiner Sportvereine, Herrn Marius Winckler, FDP-
Fraktionsvorsitzender, Frau Birgit Kamrath-Beyer, 1. Vorsitzende KSV OH, Herrn Thomas Ausborn, 1. 
Vorsitzender des Förderkreises der HSG. Der Pressevertreter des Ostholsteiner Anzeigers Herr 
Hirseland wird ebenso begrüßt. Weitere Vertreter der Politik haben sich entschuldigt. 

Der 1.Vorsitzender stellt fest, dass zu dieser Versammlung form- und fristgerecht geladen wurde. Er 
stellt die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

TOP 2: Grußworte 

Frau Obieray dankt für die Einladung in Vertretung von Herrn Carsten Behnk, der sich zur Zeit im 
Urlaub befindet. Sie genießt die lockere Atmosphäre der JHV, die sie vor zwei Jahren schon einmal 
besucht hatte. Sie fügt an, dass sie froh ist, dass der Trainingsbetrieb sich allmählich normal gestaltet 
und gibt bekannt, dass die Sievert-Halle zum 20.05.22 wieder zur Verfügung stehen wird. Von Stadt-
Seite erwähnt sie, dass weitere Entwicklungen voran gehen, allen voran die Waldeck-Sanierung, die 
Förderung wurde erhalten, die Umsetzung dauert länger, jedoch wollen sie das Verfallsdatum nicht 
verstreichen lassen, das könne man sich nicht leisten. Der erste Bauabschnitt soll 2025 fertig sein. 
Der 2. Bauabschnitt betrifft die Sanierung des Stadions, Rasen und dem Laufplatz. Jedoch muss man 
die Lieferengpässe und den Arbeitskräftemangel berücksichtigen. Symbolisch wird das Eingangstor 
auf dem Waldeck neu gemacht. Junge Sportler können nach vorne schauen und müssen sich keine 
Sorgen um einen Job machen. Sie wünscht der Versammlung einen guten Verlauf. 

Herr Ernst-Hermann Brütt dankt für die Einladung und vermerkt, dass er in zweifacher Hinsicht auf 
der JHV anwesend ist, zum einen als Mitglied von Eutin 08 und als Vorsitzender der ARGE Eutiner 
Vereine. Der organisierte Sport leistet viel, dafür ein großes Dankeschön. Er weist noch einmal auf 
die Seite der Stadtverwaltung hin, wo es eine Verlinkung zum neuen Hallennutzungsplan gibt. Auch 
er wünscht der Versammlung einen guten Verlauf. 

Frau Birgit Kamrath-Beyer begrüßt die JHV mit einem moin, moin und übermittelt die besten Grüße 
des KSV OH. Auch sei der Sturm noch so groß, dankt sie Herrn Edwin Schultz, dem Verein in den 
vergangenen Jahren zur Seite gestanden zu haben. Sie wünscht der Versammlung einen guten 
Verlauf 



Peter Meyer-Grage dankt für die Einladung. Nach 31 Jahren hat der Förderverein den Beitrag erhöht. 
Mehrzahl der Mitglieder sind im Förderverein, um zu fördern. Der Förderverein hofft weiterhin auf 
Spenden. Herr Peter Meyer-Grage dankt seinen Vorstandskollegen und wünscht einen guten und 
erfolgreichen Verlauf der Versammlung. 

Herr Wolfgang Kröger dankt für die Einladung.  Er dankt allen Sportlern, die auch in Corona -Zeiten 
weiterhin den Vereinen die Treue halten. Glücklich sei man um jede Förderung. Er wünscht sich, dass 
die Vereinsführung in jüngere Hände gelegt werden könne und wünscht der Versammlung einen 
guten Verlauf. 

Herr Jochen Degner überbringt die Grüße der HSG Holsteinischen Schweiz. Er dankt dem Eutin 08-
Vorstand für deren Arbeit und finanzielle Unterstützung. Sie sind stolz darauf von den Mini-Mix bis 
zum Erwachsenenbereich in der gleichen Kleidung auflaufen zu können. Insbesondere dankt er Edwin 
Schultz für die gute Beratung, und dass er immer bei den Versammlungen dabei gewesen ist. Er 
wünscht der Versammlung einen harmonischen Verlauf.  

Herr Marius Winkler, als Vertreter der Politik, dankt für die Einladung. Sie engagieren sich in Projekte, 
wie z.B. dem Waldeck. Er wünscht der Versammlung einen guten Verlauf.    

TOP 3: Totenehrung 

Zu Ehren der verstorbenen Edeltraud Hildebrandt, Günter Prieß, Hans-Hermann Hennig sowie dem 
ehemaligem Vereinsmitglied Jutta Ramm erhebt sich die Versammlung in stillem Gedenken. 

TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der JHV vom 13.08.2021 

Anmerkung von Herrn W. Göbel zur letzten JHV, dass Edwin Schultz im Protokoll nicht als 1. 
Vorsitzender, sondern als gez. Versammlungsleiter vermerkt worden ist. Ein Versammlungsleiter 
muss gewählt werden. 

Das Protokoll wird mit einer Gegenstimme genehmigt.  

TOP 5: Ehrungen 

Verdienstnadel in Gold   

Carsten Petersen, Schiedsrichter, Handball 

Verdienstnadel in Bronze  

Michael Schuster 

Nicolas Kahmke, Handballabteilung 

Für ihren großen, persönlichen, sportlichen Einsatz und Engagement in den Abteilungen und für den 
Gesamtverein. 

Vereinsnadel mit Urkunde für 15-jährige Mitgliedschaft 

Nicole Ausborn 

Markus Bender 

Dennis Bresa 

Heidi Dühring 

Uwe Dühring 



Michel Fritzsche 

Julius Herold 

Paul Kath 

Felix Ketelhohn 

Lennard Klesny 

Hauke Möller 

Jonah Pfingsten 

Jan Georg Schlüter 

Rike Siemund 

Svea Trostmann 

Vereinsnadel mit Urkunde für 25-jährige Mitgliedschaft 

Olaf Brunner 

Cornelia Kniejski 

Finn Masannek 

Andrea Pantel 

Vereinsnadel mit Urkunde und vollem Goldkranz für 40-jährige Mitgliedschaft 

Klaus Hoth 

Jürgen Möller 

Christian Militzer 

Jan Savcenco 

Christoph Wohlert 

Vereinsnadel mit Urkunde und vollem Goldkranz für 50-jährige Mitgliedschaft 

Dirk Gutsche 

Jürgen Peters 

Vereinsnadel mit Urkunde und vollem Goldkranz für 65-jährige Mitgliedschaft 

Brigitte Brandt 

Vereinsnadel mit Urkunde und vollem Goldkranz für 70-jährige Mitgliedschaft 

Uwe Wolberg  

Die Ehrungen für die Nichtanwesenden werden in anderer Form vorgenommen. 

 



Zusätzlich wird Herr Werner Steinfadt für seine Arbeit, insbesondere in der Jugendfußballabteilung, 
und für sein Engagement im Verein geehrt. Werner Steinfadt übergibt ab Jahresmitte seine Arbeit 
weiter. Er erhält ein Präsent. 

In Abwesenheit wird auch Herr Christian Kröger für seine Arbeit geehrt, insbesondere das Erstellen 
der Stadionzeitung und des Jahresberichtsheftes und für sein Engagement im Verein. Er erhält ein 
Präsent, dass in gesonderter Form vorgenommen wird. 

TOP 5: Jahresberichte 

a.) Vorlage und Vortrag durch den Vorsitzenden 

Herr Edwin Schultz erklärt ergänzend zum Berichtsheft: 

Er bedankt sich nochmal bei Marlies und Jan Gehrmann für die gute Zusammenarbeit im Vorstand.  

Besonderer Dank geht an alle Übungsleiter. Im Fußball sowie im Handball bietet man lizensierte 
Übungsleiter an.  Die Übungsleiter sind zuverlässig und eine gewisse Transparenz ist geleistet. Stolz 
ist man, dass zwei A-Jugendliche in der nächsten Saison den Sprung in die 1. Herren geschafft haben. 
Auch kooperiert man inzwischen bei den B- und A-Jugendlichen.  

Der Verein möchte den Mitgliedern etwas bieten, jedoch sollten die Beiträge im moderaten Bereich 
bleiben. Auch sollte bedacht werden, dass ÜL nicht für die Erziehung der Kinder da sind. 

Ab August werden zwei FWDler eingestellt, um weitere Projekte voranzutreiben und flexibler sich 
aufzustellen. Ein Projekt wird „Eutin 08 bewegt Eutin“ sein, dieses soll in Schulen und Kindergärten 
umgesetzt werden. Man hofft auf weitere Unterstützer, die mit ins Boot geholt werden sollen. Man 
will Leistungen anbieten, aber alles soll bezahlbar sein. 

Ein weiterer Punkt wird ein Treffen potenzieller Sponsoren sein, man möchte größer und 
weiterdenken im Verein. 

Im Fußballherrenbereich ist die Oberliga das höchste der Gefühle, alles andere wäre nicht 
vorstellbar. Jungen Spielern möchte man eine Perspektive geben. Die Liquidität ist gegeben. Die 
Waldeckanlage ist im Top-Zustand, ein Dankeschön geht an die Platzwarte, die hervorragende Arbeit 
leisten. Die Benutzungsgebühr wurde bis jetzt noch nicht erhöht, da vieles ehrenamtlich gemacht 
wird. 

Schiedsrichter: Was wäre Sportarten ohne Schiedsrichter. Ein großer Dank gilt unserem Obmann 
Stephan Rinow, der seine Schiedsrichter gut betreut. Auch konnten Anschaffung über den 
Förderverein abgewickelt werden.  

Die Tanzabteilung ist immer noch auf der Suche nach einem Tanzraum. Hier wird dringend das 
Waldeck benötigt. Herr Edwin Schultz entschuldigt sich, dass er immer noch nicht einen Termin 
wahrgenommen hat, holt dieses aber nach. 

Im Bereich Jugendtanzen möchte man wieder eine Jugendtanzgruppe ins Leben rufen. 

b.) Aussprache  

Hierzu gibt es keine Wortmeldungen. 

TOP 7: Kassenbericht 

a.) Vorlage und Vortrag durch den Kassenwart 



In den letzten zwei Jahren hatten wir mit der DRV ein schwebendes Verfahren, die nicht einfach 
waren. Aufgrund einer Gesetzesänderung 2015 und der nicht erfolgten Beratung seitens des 
ehemaligen Steuerbüros mussten 78.000 € Sozialbeiträge gezahlt werden. Die Abarbeitung der 
Körperschaftssteuerbescheide von 22.000 € kamen noch hinzu. Ein Teil wurde aus dem laufenden 
Etat bezahlt, dazu wurden 38.000 € Mitglieder-Darlehen aufgenommen, das in 6 Jahren 
zurückgezahlt werden soll. Ein Verfahren gegen das ehemalige Steuerbüro ist angestrebt und über 
eine Erstattung der Säumniszinsen wird noch verhandelt. 

Als Verein sind wir vorangekommen. Im Jahr 2021 sind wir unter 600 Mitglieder gerutscht. Alle 
Abteilungen haben 2021 gut gewirtschaftet und haben den Verein als Ganzes erhalten. 

b.) Bericht der Kassenprüfer  

Der Kassenbericht 2020/21 wird von Kassenprüfer Werner Steinfadt vorgetragen. Die Kasse wurde 
am 25.04.2022 geprüft. Die Bar-Kassen wurden am 29.04.2022 geprüft. Beide Berichte liegen als 
Anlage 3+4 diesem Protokoll bei. Alle Unterlagen waren vollständig vorhanden, Belege der 
Buchführung wurden übersichtlich aufbewahrt. Bei der stichprobenartigen Prüfung der Belege gab es 
keine Beanstandung. 

c.) Aussprache 

Hierzu gibt es keine Wortmeldungen. 

TOP 8: Entlastung 

a.) des Kassenwartes 

Werner Steinfadt beantragt die Entlastung des Kassenwartes 

Entlastung des Kassenwarts – einstimmig. 

b.) des Vorstandes 

Werner Steinfadt beantragt die Entlastung des Vorstandes. 

Entlastung des Vorstandes – 39 Stimmen dafür, 4 Enthaltungen 

TOP 9: Wahlen gemäß §9 (2) 

Auf Vorschlag von Edwin Schultz und mit Zustimmung der Versammlung führt Holger Edler durch 
diesen TOP. 

Anmerkung von Herrn W.Göbel, dass aus der Geschäftsordnungswahl nicht ersichtlich ist, dass Edwin 
Schultz für 1 Jahr gewählt wurde. 

a.) 1. Vorsitzender  

Vorgeschlagen wird Edwin Schultz für das Amt des 1. Vorsitzenden für zwei Jahre. Weitere 
Vorschläge gibt es nicht. Edwin Schultz wird bei 1 Enthaltung einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl 
an. 

b.) 2. Vorsitzender 

Vorgeschlagen wird Björn Kohlwes für das Amt des 2. Vorsitzenden für ein Jahr. Weitere Vorschläge 
gibt es nicht. Björn Kohlwes wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an.  

 



c.) 3. Vorsitzender 

Horst-Peter Arndt schlägt Holger Edler vor und erklärt, dass er ein wichtiges Bindeglied als 
Jugendfachwart der Handballabteilung von Eutin 08 ist und der HSG Holsteinischen Schweiz ist und 
sehr gut dieses Amt ausüben kann.  

Edwin Schultz übernimmt die Wahlleitung. 

Vorgeschlagen wird Holger Edler, der das Amt nicht annimmt. 

Holger Edler übernimmt die Wahlleitung. 

Es gibt keine weiteren Vorschläge. Das Amt des 3. Vorsitzenden bleibt unbesetzt.  

Edwin Schultz übernimmt die Wahlleitung. 

c.) Jugendfachwart Handball 

Holger Edler wird zur Wiederwahl vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gibt es nicht.  Holger Edler wird 
einstimmig wieder gewählt und nimmt die Wahl an. 

d.)  Jugendfachwart Tanzen 

Corinna Stelter wird zur Wiederwahl vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gibt es nicht. Corinna Stelter 
wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 

e.) Kassenprüfer (Vorschlagsrecht Fußballabteilung) 

Vorgeschlagen wird Malte Hilpert. Weitere Vorschläge gibt es nicht. Malte Hilpert wird einstimmig 
gewählt und nimmt die Wahl an. 

TOP 10: Bestätigungen gem. §9 (3+4) 

Über die Positionen b-g wird mit Zustimmung der Versammlung im Block abgestimmt. Es folgt eine 
einstimmige Bestätigung 

a.) Vereinsjugendwart 

Das Amt bleibt weiterhin unbesetzt.  

b.) Abteilungsleitung Fußball 

in Stellvertretung Tim Framke 

c.) Abteilungsleiter Fußballjugend 

Lars Ketelhohn 

d.) Abteilungsleiter Handball 

Sven Baumgard 

e.) Abteilungsleiter Tanzsport 

Berthold Verführth 

f.) Sprecher Fitness & Gymnastik 

Ingrid Wollberg 



g.) Sprecher Senioren 

Helmut Wulf 

TOP 11: Festsetzung der Mitgliedsbeiträge 

Jan Gehrmann erklärt die Beitragserhöhung. Man hat gemerkt, dass vieles teurer geworden ist, dass 
man gute ÜL mehr bezahlen müsste und dass was wir im Verein anbieten auch weiterhin leisten 
sollten. Im Jahr 2015 wurde der Beitrag um 2€ erhöht. Er spricht sich nun für eine Erhöhung von 2€ 
pro Monat ab dem 01.07.2022 aus. 

Anmerkung von Horst-Peter Arndt, dass er der Argumentation folgen kann, es aber in der 
Handballabteilung schwierig wird. Gerade im Kinderbereich erhofft man sich auf mehr Zuwachs, mit 
erhöhten Beiträgen wird es dieses nicht gegeben sein. Die Beiträge in der HSG sind unterschiedlich, 
gerade das sollte man bei den Kinderbeiträge berücksichtigen. Auch zur Mitgliedergewinnung ist es 
kein Vorteil.  

Daraufhin erklärt Jan Gehrmann die unterschiedlichen Beiträge der Handballspielgemeinschaft, 
speziell wird über dem Mitgliedbeitrag der TSV Dörfergemeinschaft gesprochen.  Dieses muss in der 
HSG besprochen werden. 

Anmerkung durch W.Göbel, Veränderungen müssen allen Vereinsmitgliedern zugänglich gemacht 
werden. Dieses ist durch eine Mitteilung, von einer Erhöhung von 2€, nicht der Fall gewesen.  

Anmerkung Roswitha Buck, auf den Spartenversammlungen muss eine Beitragserhöhung vermittelt 
werden. 

Anmerkung Peter Meyer-Grage, man solle sich ein unverbindliches Votum einholen und erklärt noch 
einmal die Notwendigkeit einer Erhöhung. 

Edwin Schultz möchte dem Vereinsrecht folgeleisten und wird alles weitere mit dem Vorstand 
besprechen und eine außerordentliche Versammlung einberufen. 

Auch eine entsprechende Satzungsänderung in der HSG muss auf den Weg gebracht werden. 

Anmerkung Horst-Peter Arndt: einen Antrag auf einen Änderungsvertrag der HSG wird einem 
Stammverein, evtl. Eutin 08, vorgelegt. Der HSG-Vertrag sieht keine Beitragsanpassung vor. 

Edwin Schultz möchte, dass ein Mehrheitsbeschluss im Änderungsvertrag der HSG mit aufgenommen 
wird. 

TOP 11: Haushaltsvoranschlag 

Der Haushaltsentwurf 2022 liegt schriftlich vor. Man rechnet mit 88.000 € Mitgliedsbeiträgen, was 
angesichts der Mitgliederbewegung eine Herausforderung ist. Ab Sommer 2022 hofft Jan Gehrmann 
wieder auf Normalbetrieb. Fitness, Tanzen und Handball bleiben im Budget der letzten Jahre. Die 
Jugendfußballabteilung ist die Mitgliederstärkste Abteilung im Verein. Die Gesamtsumme beträgt 
192.000 €. Das Ziel ist, die Mitgliederdarlehen zurückzuzahlen, der Etat ist mit einer schwarzen Null 
gerechnet.  

Wortmeldung: Gibt es finanzielle Unterstützung in Bezug für ukrainische Flüchtlinge, auch speziell für 
Jugendliche, das im Verein abzudecken? Antwort: Dieses kann über die Stadt gefördert werden, auch 
gibt es die Bildungskarte, die im Verein Eutin 08 akzeptiert wird. 

Der Haushaltsvoranschlag wird mit 43 Stimmen genehmigt. 

 



TOP 12: Anträge 

Anträge liegen nicht vor. 

TOP 13: Verschiedenes 

Herr Otto Lepin möchte sich stellvertretend ganz herzlich für die geleistete Vorstandsarbeit 
bedanken. 

Weitere Wortmeldung gibt es nicht. 

Der 1. Vorsitzende beschließt die Versammlung. 

 

f.d.R 

 

gez. Edwin Schultz                             gez. Marlies Gehrmann 

Versammlungsleiter                                                                          Geschäftsführerin 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 


